

## Édito : Le mot du Président

Le sujet des relations humaines est un thème qui m'est cher, car il constitue l'essence même de notre action en tant qu'association, à plus forte raison en ce qui concerne Pierre Clément.

Être de relation et de dialogue, oui, l'être humain a besoin d'ouverture et de communication pour comprendre qui il est, quelle est sa vocation, pour vivre pleinement et se développer. En clair, pour donner un sens à sa vie.

Epanouissement personnel et liens humains forment un tout. Pour moi, une authentique solidarité, si tant est que cela puisse exister, ne se limite pas à des sentiments de sympathie, à des liens de sang, à l'apparence éthique ou autre. Cette cohésion sociale suppose que chacun soit capable d'aller à la rencontre de l'autre, de l'accueillir sans exclure personne de sa bienveillance.

Je le dis ici, à vous bénévoles, il faut prendre le temps pour cette relation primordiale, quasiment sacrée, avec les personnes en fin de vie ou en deuil, que vous accompagnez dans le cadre de votre bénévolat. Être là, donner un peu de temps et s'ouvrir à l'autre dans le respect des différences.

Garant des valeurs qui constituent la spécificité de notre Association, j'insiste fortement sur l'exigence de respect de la dignité des personnes, sur le souci du bien commun, et la volonté de permettre à chaque bénévole de jouer pleinement son rôle d'accompagnant. Et, s'il y a une période qui devrait caractériser cet état d'esprit, c'est bien la période de Noël.

C'est pourquoi notre Association s'inscrit depuis des années dans l'initiative du Village du Partage de Noël à Strasbourg. Avec acharnement et conviction, avec 60 autres associations, nous avons réussi à maintenir ce Village place Kléber, au pied du grand sapin de Noël. Un Village qui nous sied bien, car ce mot exprime le caractère singulier de cet événement : avoir une vie propre, spécifique aux associations, rassemblées sur la place et non disséminées parmi les autres chalets marchands.

Notre Association Pierre Clément aura pour la 1<sup>ière</sup> fois 5 jours consécutifs de présence au Village de Noël, du lundi 5 au vendredi 9 décembre de 11 heures à 20 heures. Nous y serons pour écouter, échanger, sourire et partager avec les citoyens. De façon très ... concrète aussi, je serai honoré de pouvoir accueillir vos apports en confitures, bredele ou gâteaux maison. Et bien sûr d'autres objets de Noël destinés la vente dans notre chalet !!!!

D'avance, merci mille fois !!!

Bon Noël ensoleillé dans vos cœurs,

Patrice Diochet



### Dans ce numéro :

- Édito : Le Mot du président
- Événement : Rencontre inter-associative à Strasbourg
- Pierre Clément au Village des Assos à Strasbourg
- Portrait de bénévole
- Agenda & Actualités

## ÉVÉNEMENT

### Rencontre Interassociative Grand-Est + Être-là

Ambiance animée et studieuse samedi 15 octobre au siège de l'Association Pierre Clément à Strasbourg. Trois associations d'accompagnement - *Accompagner* (Nancy), *Ensemble Vosges* (Saint-Dié) et *Pierre Clément* (Strasbourg) - et la fédération Être-là représentée par son directeur Mathieu Lantier étaient au rendez-vous pour une journée de travail et d'échanges.

L'assemblée comptait dix-neuf participants, ravis de se retrouver ou de faire connaissance, mais venus surtout pour travailler et renforcer une vision commune du bénévolat d'accompagnement. A l'ordre du jour (informel) : faire le point sur la situation actuelle de la culture palliative et répondre à une question simple : où allons-nous ?

#### Une culture palliative fragilisée

Pour la première partie, les sujets ne manquaient pas. L'appréciation générale de la situation est celle d'un recul de la culture palliative. Constat étayé par les observations sur le terrain toutes régions confondues : reprise laborieuse après le coup d'arrêt de mars 2020, fermetures de lits en USP, une compréhension de la démarche palliative qui se perd chez beaucoup de soignants, médecins peu formés aux spécificités des soins palliatifs, rapports dégradés avec les établissements, accueil aléatoire des bénévoles dans certaines structures, cadre d'accompagnement pas toujours bien définis ...

Durant la matinée, ces témoignages dominent souvent les échanges, heureusement nuancés par quelques témoignages positifs qui montrent qu'il y a moyen de faire autrement et même nécessité de recadrer les pratiques d'accompagnement pour affirmer notre identité et notre différence.

Avancer, ensemble et autrement justement dans un monde qui change, c'est l'esprit de la deuxième partie de cette rencontre après un déjeuner convivial.

#### Les signes d'un redémarrage sont là

Les indices d'un renouveau et d'un faire *autrement* vient pour une part essentielle de Mathieu Lantier qui confirme la fragilité actuelle du mouvement palliatif, mais constate aussi que les démarches entreprises depuis un an commencent à porter des fruits. Les demandes d'information et les inscriptions aux formations initiales relayées par le site internet sont ainsi en hausse à Paris, siège de la fédération. C'est le cas aussi à Strasbourg où une nouvelle promotion est en cours de formation et les premiers candidats sont déjà inscrits pour la prochaine au printemps.



Signe de la pertinence de la fédération d'Être-là, des ASP non-membres manifestent leur intérêt pour rejoindre le mouvement.

#### Les bénévoles sortent de l'ombre

Côté communication, les outils créés par Être-là, avec la contribution active de notre association, comme les kakémonos, les flyers, les vidéos de présentation des missions de nos associations et du travail des bénévoles, sont mis à contribution avec succès sur le terrain. C'était le cas en septembre avec notre présence au village des associations à Strasbourg où nos affiches ont attiré les regards et créé quelques vocations. Preuve qu'il est temps d'aller au-devant du public et de témoigner de l'importance et du sens d'accompagner la vie tant qu'elle est là !

#### Des perspectives pour avancer ensemble

Il reste encore beaucoup à faire, mais les idées et la volonté de contribuer sont clairement là, comme l'ont montré les échanges énergiques et argumentés lors de cette journée. Exemples : l'évolution des formations avec des formats et contenus plus dynamiques. Une mutualisation des moyens de formation qui pèsent lourd sur les budgets de chaque association. Ou encore la mise en place d'un langage commun pour nous présenter en public, auprès des entreprises et des institutions. Pour situer les soins palliatifs à leur juste place dans le débat sociétal actuel sur la fin de vie. Ce que Mathieu Lantier appelle peaufiner notre play-doyer.

Cette rencontre inter-associative s'est terminée vers 16h00 sur un dernier tour de table. L'impression est que notre communauté s'est élargie. Après tout, les Vosges et la Meurthe et Moselle ne sont pas si loin que cela.

Pour terminer, ces mots d'un sage qui me semblent avoir leur place à cet endroit : Être-là n'est pas une affirmation, mais une pratique. D'évidence, le 15 octobre, l'envie de pratiquer, ensemble, pour être pleinement là, ne manquait pas.

## Au contact du public

### 10 & 11 septembre 2022 Pierre Clément au Village des Assos à Strasbourg

Le Village des Assos, c'est un des grands rendez-vous du monde associatif de notre région avec le public. Un temps de rencontre à ne pas manquer. Et cette année encore, notre association a répondu présent au Parc de la Citadelle à Strasbourg. Le public était lui aussi au rendez-vous, avec quelques centaines de visiteurs venus à la rencontre des bénévoles des 250 associations rassemblées dans cet écrin de verdure.

Le but affiché du Village des Assos, organisé par la Maison des Associations de Strasbourg, avec le soutien de la



ville, est de *promouvoir, faciliter et soutenir la vie associative sur le territoire de l'Eurométropole alsacienne*. Tout un programme auquel ont répondu notre président Patrice Diochet, Marie Erna et d'autres volontaires venus en représentation de l'Association Pierre Clément et de la Fédération Être-là.

Attirés par nos nouveaux kakémonos aux couleurs bleu & orange, plus d'une dizaine de personnes se sont arrêtés au stand Pierre Clément pour se renseigner sur la raison d'être et la nature des interventions du bénévole d'accompagnement. Une opération gagnante pour notre association puisqu'à la suite de cette visite, plusieurs d'entre elles se sont inscrites à la formation initiale d'accompagnement, tandis que d'autres ont choisi l'accompagnement du deuil.

Pour Patrice, l'événement était aussi l'occasion d'échanger avec des élus venus au contact du public et du tissu associatif local. Une mission de sensibilisation de nos édiles à la dimension sociale et de la place des associations d'accompagnement de fin de vie et du deuil et du travail des bénévoles.

Pour les associations, cet événement annuel est une occasion d'être au contact direct du public, d'échanger, d'expliquer et promouvoir leurs actions.

Après ces deux jours intenses, Patrice et nos camarades peuvent souffler avant le prochain grand rendez-vous avec le public. Ce sera au Village du partage de Noël, avec une présence de cinq jours consécutifs, cette année, sous le grand sapin de la place Kléber. L'appel aux volontaires est d'ores et déjà lancé ici, car il faudra un peu de monde pour assurer ces permanences. Si vous avez l'élan de participer et de contribuer dans cette ambiance festive décrite dans l'édito de notre président, n'hésitez pas. Manifestez-vous ! Participez !

LE VILLAGE  
DES ASSOS

10 & 11 SEPT 2022



## ACTUALITÉ & AGENDA

- Démarrage d'une nouvelle promotion de futurs bénévoles le 7 octobre dernier
- Du 5 au 9 décembre : Stand Pierre Clément au Village du partage au Marché de Noël de Strasbourg
- Avant le 15 janvier 2023 : Avis aux bénévoles, pensez à nous faire parvenir votre feuille d'heures de bénévolat effectués en 2022



## Portrait de bénévole



### Place à ... Isabelle Schwingt

Isabelle, comme certains d'entre vous le savent, est la trésorière de notre association. Mais saviez-vous qu'au-delà de cet engagement comme bénévole administrative, Isabelle intervient aussi dans l'accompagnement du deuil ?

Cette posture d'accompagnement des proches de défunts est comme une évidence pour Isabelle. Ecouter les autres dans leur détresse, elle l'a appris très tôt dans son parcours, comme sous-officier de gendarmerie d'abord. Un métier qui l'a préparée à entendre l'indicible, la confusion, la souffrance des victimes et proches après un accident ou une perte. Plus tard, employée dans une entreprise de pompes funèbres, Isabelle accueille les familles des défunts, écoutant là aussi leur histoire, leur désarroi devant cette expérience irréductible : la perte d'un proche.

Une vocation est en train de naître. Dans la Meuse où elle vit et travaille à ce moment-là, il n'y pas de structures d'accompagnement de fin de vie ou du deuil. Alors, elle lance l'initiative d'en créer une. Et pour faire les choses comme il faut, elle se forme au travail du deuil, avec un diplôme universitaire à la clé.

En 2015, Isabelle arrive à Strasbourg où elle prend contact avec l'association Pierre Clément. Le courant passe et Isabelle vient renforcer l'équipe d'accompagnement du deuil formée par Catherine, Marie Littler et Marie Stenger. Avec Catherine, et plus tard Patrice Diochet, Isabelle se lance dans l'aventure du *Café des endeuillés* au restaurant Le Mandala à Strasbourg.

Dans cet espace ouvert et convivial, les participants font l'expérience non seulement du partage en groupe, mais aussi d'un retour à la vie sociale et au loisir. Un pas important et souvent difficile après la perte d'un proche. Le concept marche bien ... jusqu'en mars 2020 dans les circonstances que nous connaissons.

Depuis, les groupes de parole ont repris. Un soulagement pour Isabelle, car ces accompagnements représentent une part importante dans sa vie. *Je me sens utile. Ce que je sais faire est dirigé vers l'autre. Cela sert à quelqu'un et j'en suis heureuse.*

Si son rôle de trésorière est une façon de contribuer à la vie de l'association, l'accompagnement vient toucher chez Isabelle une dimension humaine, essentielle. Ce besoin de lien, de partage en humanité à travers une activité qui fait sens, c'est peut-être cela le point commun de tous les bénévoles d'accompagnement.

## DONS ET COTISATIONS

*Il est encore temps de verser un don déductible des impôts selon les règles en vigueur et d'acquitter votre cotisation 2022 pour celles et ceux qui auraient omis de le faire.*

*Dès à présent, vous pouvez également nous verser la cotisation 2023.*

Toute l'équipe du bureau vous souhaite de belles et bonnes fêtes de fin d'année



## Nous contacter

Association Pierre Clément  
4 rue Wencker

67000 STRASBOURG

Tél : 03 88 35 18 81

association@pierre-clement.fr

www.association-pierre-clement.fr

